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В интервью «Справедливой 
газете» Александр Владими-
рович рассказал о том, поче-
му в юности выбрал профес-
сию военного журналиста, 
как ему пришлось отстаивать 
памятник Ленину на Украине, 
почему Россия не может себя 
прокормить и как по-новому 
заставил его смотреть на мир 
21-дневный поход на Южный 
полюс.

Попробовать себя 
в другой сфере
— Александр Владимирович, 

из биографических справочни-
ков о Вас известно, что начина-
ли Вы свой путь во Львовском 
военно-политическом учили-
ще. Почему таков был выбор?

— Знаете, когда молодой че-
ловек принимает решение, чем 
ему заняться после окончания 
школы, это всегда выбор слож-
ный. Часто дети идут по сто-
пам своих родителей. Вот сей-
час какого чиновникни возьми, 
все его близкие люди работа-
ют в той же государственной 
системе.

Мне не хотелось идти по сто-
пам моих родителей, кото-
рые трудились в сельском хо-
зяйстве, отец — инженер, мать 
— экономист. Мне хотелось 
попробовать себя в другой 
сфере.

— Это училище было од-
ним из самых престижных в 
стране…

— Оно было единственное в 
стране по своей специализа-
ции и одним из наиболее пре-
стижных военных учебных за-
ведений. Конкурс был 45 чело-
век на место, большая часть из 

которых в той или иной степе-
ни имели понимание военной 
службы.

Я самостоятельно приехал 
из поселка Конышевка Кур-
ской области во Львов, c не-
сколькими пересадками. Уви-
дел красивый большой город, 
прекрасное старинное здание 
училища, и только собрался с 
мыслями здесь расположить-
ся, как подъехала грузовая ма-
шина, абитуриентов погрузи-
ли в нее и отправили за 100 км 
от Львова в дремучие леса, на 
военный полигон в Старичи. 
Мы сами, под руководством 
младшего командного соста-
ва, установили палатки и стали 
жить в спартанских условиях.

Мои новые соседи по палат-
ке в основном были детьми 
военных. 

60 дней шла так называемая 
«абитура». Мы одновременно 
постигали тяготы военной жиз-
ни.Было что-то вроде курса мо-
лодого бойца. Военная дисци-
плина, подъем в шесть утра, 
несколько раз команды «подъ-
ем!» и «отбой!», бег. Лагерю, 
который мы разбили, не было 
ни конца, ни края. Сотни пала-
ток. Но из тысяч человек посту-
пило только около трех сотен.

Армия с перегибами
— Оправдана такая жесткая 

система?
— Ответить однозначно нель-

зя. Армия, армейская закалка 
— хорошая школа жизни. И я 
согласен с тезисом, что каждый 
мужчина должен пройти эту 
школу. Но вот в моей службе, 
кроме полезной армейской ра-
боты, было очень много пере-
гибов, некоторые походили на 

условия, близкие к тюремным. 
Дефицит свободы и собствен-
ная незначительность — это то, 
чего, на мой взгляд, не должно 
быть даже с учетом обязатель-
ного уставного единоначалия. 
Работа с оружием, постоян-
ный спорт, дисциплина, пости-
жение военной грамоты — это 
все нужно, и было дано в зна-
чительном масштабе. Училище 
в этом смысле было прекрасно 
организовано, с отличной ма-
териальной базой. У нас было 
все для постижения военной 
грамоты, набор необходимого 
оружия, продуманная учебная 
программа и прекрасные со-
ветские офицеры — професси-
оналы с большой буквы. Каж-
дый курсант имел личное бо-
евое оружие. Номер доверен-
ного мне ручного пулемета Ка-
лашникова, моего постоянно-
го «боевого» спутника, помню 
до сих пор — КО 7870. На ча-
стых полевых выходах мы про-
ходили практику вождения тан-
ка, БМП, БТР, работу со сред-
ствами защиты, противогазы. 
Думаю, что за три года службы 
я освоил азы профессии «Ро-
дину защищать»!

— Но Вы же военные жур-
налисты, и Вас учили этому 
всему?

— А какая разница журна-
лист не журналист? У нас была 
жесточайшая дисциплина. 
Подъем, 5 км — бег, как поло-
жено, в сапогах, строем, потом 
обед, и пошли — целый день 
дисциплины. Из них 80 процен-
тов — дисциплины общеобра-
зовательные для военных ву-
зов и 20 процентов — специ-
альные. И каждый год по 2-3 
выхода на полигон, где каждый 
день бег и стрельбы из всех ви-
дов вооружения — гранатоме-
та, ручного пулемета, танково-
го пулемета, а также вождение 
танка, БТР, БМП, военного ав-
томобиля, метание гранат.

Майдан в 91-м году
— Было время распада 

страны. Это как-то проявля-
лось внутри училища, среди 
курсантов?

— Там, на Западной Украи-
не, мы остро ощущали проти-
востояние с местным населени-
ем. Тем более что мы в одном 
лице олицетворяли все «зло»: 

комуняки, москали, оккупанты. 
Полный комплект. Потом там 
пошли протесты. Любовь сно-
сить памятники еще тогда жила 
в сознании украинского, а точ-
нее, советского общества. Это 
такая особая форма мести сво-
ему прошлому. До сегодняшне-
го дня я не понимаю глубинный 
смысл данного действия. Тогда 
начались общественные проте-
сты, целью которых был снос 
памятников советской эпохи, 
нас, курcантов ЛВВПУ, отправ-
ляли эти памятники защищать, 
и я лично неоднократно в этом 
участвовал. Для меня это было 
что-то очень необычное и — не 
скрою — интересное с профес-
сиональной точки зрения. И не-
возможное для того времени в 
целом ощущение и осознание 
— демонстрация протеста жиз-
ни в СССР! Апогеем этих со-
бытий стал снос памятника Ле-
нину на так называемой «Сто-
метровке» — площади, кото-
рую венчает прекрасное зда-
ние Львовского драматическо-
го театра, где тогда возвышался 
многометровый Ильич. Прошел 
слух, что националисты воз-
намерились снести этот мону-
мент, и в один прекрасный день 
все училище отправили защи-
щать Ильича. Выдали саперные 
лопатки, плащ-палатки; слава 
богу, у наших руководителей 
хватило ума оставить нас без 
огнестрельного оружия, иначе 
рассказ имел бы совершенно 
иной подтекст.

И вот идем мы, примерно три 
батальона (это около 900 кур-
сантов), по маленькой улице 
Гвардейской, которая выходит 
как раз на улицу Ленина. А на-
встречу идет толпа, как потом 
выяснилось, в 200-300 тысяч 
человек. Эта толпа с транспа-
рантами, лозунгами, ожесто-
ченная и бурлящая, движется 
на нас. И сминает и поглощает 
нас. Каким-то чудом из наших 
никто физически не пострадал, 
не считая нескольких случайно 
обретенных синяков. Но эмоци-
онально та историческая рево-
люция прошла и через мое со-
знание, оставив свой след на 
всю мою жизнь. 

Оказалось, еще в стране Со-
ветов с такой мощной идеоло-
гией жил и рос жесточайший 
национализм. Ведь это было в 
конце 80-х, когда еще говори-
ли про «15 республик — 15 се-
стер». Я не уверен, что причи-
на распада СССР — Беловеж-
ские соглашения. Думаю, Ель-
цин мог выступить уже не тера-
певтом, а лишь патологоанато-
мом. Который просто констати-
ровал, что пациент мертв.

— Как я понимаю, конец 
страны обусловил и заверше-
ние Вашей учебы во Львове?

— Да, нас собрали на пла-
цу, генерал сказал, что прися-
гал стране, которой больше 
нет, уронил слезу и поставил 
перед выбором: присягнуть на 
верность Украине, продолжить 

Александр Четвериков: 
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С нуля создал крупнейший в стране агрохолдинг 
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Судьба все же вернула к своей земле. И не напрасно

Крупнейший в стране агрохолдинг создавался «с нуля»
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не идти проторенной дорогой
службу в Вооруженных Силах 
Российской Федерации или же 
добровольно уволиться из ря-
дов ВС. Я на тот момент доста-
точно отслужил — три года, по-
этому выбрал для себя вариант 
увольнения. Сделать это оказа-
лось так же непросто, как и по-
ступить на военную службу, по 
скольку есть в армии такое по-
нятие — «дослужить до прика-
за». Всех, кто написал рапорт, и 
меня в том числе, скажем, без 
пяти минут офицеров, отпра-
вили на несколько месяцев до-
служивать рядовыми в общево-
йсковую часть. Пришлось там 
постоять за себя, с чем мы, в 
общем-то, справились.

В моей памяти годы военной 
службы, учебы в военном учи-
лище остались как путь преодо-
ления, обретения навыков и по-
знания. В том числе профессии 
военного журналиста. Я оказал-
ся в переломное время истории 
фактически в одном из эпицен-
тров этого перелома, месте ги-
бели страны, в которой родил-
ся и вырос, где прожили жизнь 
мои родители. Я увидел, как ро-
ждалось новое общество, на-
ступая на символы прошлого 
и с ненавистью разрывая связь 
с прошлым. Но, судя по всему, 
мы еще не сумели обрести до 
сегодняшнего дня свою, желан-
ную, страну. То время я вспо-
минаю с благодарностью.

Глупость или 
предательство?
— Не менее трудно было, на-

верное, начинать с нуля бизнес 
в 90-е?

— Да, с 92 года начал занимать-
ся собственным делом. И к 99-му 
вырос агрохолдинг с более чем 
20 тысячами рабочих мест.

— У Вас большой опыт ра-
боты в АПК. Как можно объяс-
нить парадокс: Россия с ее са-
мой большой площадью па-
хотных земель не может себя 
прокормить и импортирует 
продовольствие?

— Да, площадь сельхоззе-
мель самая большая в мире — 
около 200 млн гектаров, а им-
порт сельхозпродукции — бо-
лее чем на 40 млрд долларов. 
Во многих отраслях экономи-
ки наше государство облада-
ет ресурсной базой и чуть ли 
не гарантированными условия-
ми для успеха и при этом мало 
сфер, где мы конкурентоспо-

собны и самодостаточны. Если 
говорить конкретно о сельском 
хозяйстве, у нас на протяжении 
20 лет нет вообще какой-ли-
бо внятной аграрной политики. 
Наш сельхозпроизводитель по-
нятия не имеет, чего от него хо-
тело бы государство. Он суще-
ствует в природе сам по себе, в 
автономном мире, в полуневоз-
можных условиях. Не поставле-
на задача, не организована си-
стема управления. Был неболь-
шой проблеск в 2006-2007 го-
дах — национальная програм-
ма АПК. Под задачу увеличения 
производства свинины и пти-
цы были выделены субсидиро-
ванные кредиты, больше ниче-
го. И даже этого оказалось до-
статочно, чтобы прирост произ-
водства птицы с 300 тыс. тонн в 
2001 году достиг 3 млн тонн в 
2010-м, обеспечив полностью 
внутренние потребности.

В развитых странах сельское 
хозяйство функционирует под 
контролем государства. Произ-
водителям доводят объемы про-
изводства, так называемые кво-
ты, под квоты выдаются субси-

дии, гарантированная государ-
ственная поддержка, создаются, 
прежде всего, государством ус-
ловия для эффективного функ-
ционирования данного секто-
ра экономики. Льготные креди-
ты — 1-2 % годовых на 20 лет. 
Но и ответственность выше за 
вклад в продовольственную без-
опасность: не произвел — вер-
ни немедленно кредит, и «до 
свидания».

А у нас нет участия государ-
ства в сельском хозяйстве, нет 
задачи, нет поддержки, нет ни-
каких конкретных осмысленных 
действий.

— По Вашему мнению, это глу-
пость или предательство?

— По моему мнению, это глу-
бокая некомпетентность и несо-
ответствие занимаемым долж-
ностям основных ответствен-
ных за руководство экономиче-
ским блоком в нашей стране. За 
все последние годы единствен-
ное, что мы научились делать — 
торговать природными ресур-
сами, заработанными и добы-
тыми для нас предыдущими по-

колениями, и при этом бить ба-
клуши. Технология российской 
экономики — продать природ-
ные ресурсы, обогатиться лично 
тем, кто там присосался к этим 
потокам, а то, что осталось по-
сле снятия сливок, раздать на-
селению, чтобы они ничего не 
делали и продолжали дегради-
ровать. Наша система государ-
ственного управления не за-
стругана под зарабатывание де-
нег. В сравнении в советскими 
временами управление в сель-
ском хозяйстве деградировало 
окончательно. Это действитель-
но позорный факт.

Антарктида — 
переосмысление 
жизни
— Вы совершили поход в Ан-

тарктиду. Что Вас подвигло на 
это испытание?

— Незнание, насколько вели-
ки будут трудности… 21 день 
мы, группа друзей из восьми 
человек, протопали до Южно-
го полюса на лыжах. Это было 
очень тяжело, скажем прямо. 
Нехватка кислорода и горная 
болезнь. Холод (среднегодовая 
температура — минус 430). Ве-
тер (18 метров в секунду). По-
лярный день, слепящее, но не 
согревающее солнце. Посто-
янный подъем вверх и необхо-
димость тащить за собой груз 
(40-60 кг — в начале пути). Ско-
рость движения — 800 метров в 
час, в день за 17-18 часов про-
ходили 12-15 километров. Тре-
щины во льдах и монотонность. 
Останавливаться нельзя — час 
идешь, пять минут привал. Ина-
че замерзнешь.

— Вы в итоге извлекли каку-
ю-то мировоззренческую поль-
зу из этого похода?

— Очень полезная вещь для 
тех, кто что-то недодумал. По-
мимо очень серьезного испы-
тания воли и характера, чело-
век получает новое отноше-
ние к элементарным вещам. 
Там очень быстро отвыкаешь 
от всех благ цивилизации. Об-
щения, домашнего комфор-

та, постоянной суеты. И когда 
возвращаешься обратно, смо-
тришь, скажем, на душ с не-
ким изумлением. И удивляешь-
ся себе, насколько ты удивля-
ешься горячей воде, вот так вот 
просто идущей из крана. Еще 
начинаешь понимать, что чело-
век в экстремальной ситуации 
привыкает ко всему.

— Вы каким-то образом су-
мели сагитировать своих дру-
зей за время похода вступить в 
«Справедливую Россию»…

— Когда мы вышли, часть 
моих товарищей не были на-
шими однопартийцами, но на 
Южном полюсе все были тор-
жественно приняты в партию 
«Справедливая Россия».

Андрей Козлов.

Перепечатано 
из «Справедливой газеты».

Ничто не проходит 
бесследно…

— На Южном полюсе мы ви-
дели научную станцию США, 
которая занимается изучени-
ем нейтрино. Это единствен-
ная из изученных сейчас ча-
стиц, которая проникает че-
рез любую материю и вбира-
ет в себя информацию. Такое 
свойство открывает перспек-
тивы для будущих коммуника-
ционных технологий. 

Мысль о космосе, будто он 
хранит все, что происходит, 
нейтрино своими свойствами 
полностью подтверждает: из 
космоса приходит частичка, 
приносящая в себе всю кос-
мическую информацию, соби-
рает всю информацию здесь и 
дальше уходит в космос. 

В мире только два самых 
мощных пучка нейтрино, один 
— на Байкале, второй — на 
Южном полюсе. У нас на Бай-
кале стоит какой-то сарай, а 
вот у США — современнейшая 
база…

Музыка нравится вся, 
кроме рэпа

— Вы, насколько известно, играете на различных 
инструментах.

— В школьные годы я даже был руководителем 
музыкальной группы — было такое. Играл и на ба-
рабанах, и на клавишных, и на гитаре, и на духовых. 
Все это пришлось освоить на определенном уровне.

— А Ваши любимые направления в музыке?
— Было такое выражение — «я меломан». Мне все 

нравится. Качественная профессиональная музыка 
любого направления. Единственное, я не могу счи-
тать себя поклонником рэпа. Очень нравится клас-
сическая музыка. Дворжак, Шопен, Лист, Григ, Чай-
ковский. Мне очень нравится джазовая музыка, со-
временное направление. У нас, кстати, к Курске 
есть очень известный джазовый музыкант Леонид 
Вицкевич. 

— Джаз не все понимают даже среди музыкан-
тов. Леннон, как известно, ненавидел джаз…

— А мне, кстати, не нравится «Битлз». Если Лен-
нона еще кое-что можно послушать, то Маккартни… 
Не в моем стиле. Так что мы с Ленноном дополня-
ем друг друга…

Поход в Антарктиду заставил многое в жизни воспринимать по-новому

Музыка — увлечение с юности и на всю жизнь
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НАШ ГОРОД

Именно благоустройство го-
рода, улучшение его привлека-
тельности, чистота и порядок — 
один из акцентов деятельности 

пятого созыва КГС. В ряду ре-
шений, связанных с наведени-
ем порядка в Курске, в 2015 году 
станет финансирование строи-

тельства набережной на Боевой 
даче, а также обустройство пля-
жа в Сеймском округе — на 1-й 
Гуторовской. 

К слову, на последнем объек-
те, уже начаты работы. По сло-
вам Олега Лифинцева, здесь 
расчищается береговая линия, 
опиливаются и выкорчевывают-
ся старые деревья и прорежива-
ется кустарник. За работами не-
обходимо следить и контроли-
ровать каждый этап строитель-
ства нового городского пляжа.

Намного сложнее ситуация 
обстоит еще с одним забро-
шенным городским уголком, 
некогда украшавшим област-
ной центр. Речь идет о «боле-
вой» точке Курска — пойме рек 
Кур и Тускарь. Горожанам хо-
рошо известно это местечко ря-
дом с мостом в районе площа-
ди Добролюбова. Особенно жи-
телям Железнодорожного окру-
га Курска, которые направляют-
ся в центр города через улицу 
Стрелецкую.

«Зрелище печальное. Даже 
гнетущее, — говорит депу-
тат Олег Лифинцев. — Бере-
га захламлены, мусор везде — 

и в кустах, и на земле, и даже 
в воде. Обшарпанные здания, 
неухоженные…». 

Удивительно, но здесь 
по-прежнему плавают дикие 
утки, как напоминание совре-
менникам о том, что неког-
да река Кур была полноводной 
и даже судоходной. Место хра-
нит память о далеких временах, 
когда именно река как основа 
жизни дала имя нашему городу. 

Теперь это место навева-
ет уныние от неухоженности 
и разрухи. «Это район нахо-
дится в плачевном состоянии. 
А ведь он исторический, уни-
кальный. Здесь истоки наше-
го города. К сожалению, всё за-

болочено и загажено. Депутаты 
выехали комиссионно посмо-
треть на данную картину и при-
нять решение», — поясняет Олег 
Лифинцев.

Решение было принято на ме-
сте. В первую очередь, благоу-
стройство территории берет под 
контроль депутатский корпус 
в надежде привлечь администра-
цию Курска и бюджетные сред-
ства. Однако в условиях бюджет-
ного дефицита и экономических 
трудностей один город финанси-
рование проекта не потянет. По-
тому будут рассматриваться воз-
можности привлечения инвесто-
ров, а также сил и средств мест-
ного бизнес-сообщества.

ПРОГРАММА ПАРТИИ

Партия считает 
сложившуюся 
демографическую 
ситуацию угрозой 
национальной 
безопасности и самому 
историческому 
существованию России.

Институт семьи находится 
в кризисе. Возникли устойчивые 
социальные процессы, поощря-
ющие — идеологически, матери-
ально и духовно — внесемейный 
образ жизни. Разрушена инфра-
структуда детства, деградирова-
ла система внешкольного воспи-
тания. Многодетная семья стала 
синонимиом бедности. Отсюда 
нежелание вступать в брак, отказ 
от материнства и отцовства, рост 
числа разводов, неполных семей, 
родителей одиночек, брошенных 
детей.

Демографические последствия 
кризиса институт семьи очень се-
рьезны. Число смертей россиян 
в полтора раза превышает чис-
ло рождений. К 2050 году чис-
ленность населения России мо-
жет сократиться до 100 миллио-
нов человек. При этом доля насе-
ления пенсионного возраста воз-
растет с нынешних 21,6 до 30,1 % 
населения.

Наш выбор — это активная со-
циально-демографическая и про-
семейная политика, обеспечи-
вающая переориентацию всего 
строя жизни нашего общества на 
интересы семьи с несколькими 
детьми.

Партия считает 
необходимым:

— Существенно расширить ту 
часть Семейного кодекса, в ко-

торой речь идет о взаимоотно-
шениях семьи и государства. 
Целесообразно принять от-
дельный закон «Об основах го-
сударственной поддержки се-
мьи в РФ» и законодательно 
расширить понятие «молодая 
семья».

— За основу всех социальных 
и экономических расчетов 
брать полную семью с несколь-
кими детьми, а не отдельного 
работника.

— Выплачивать «семейную зар-
плату» одному из супругов, 
занятому воспитанием тро-
их и более детей, в размере 
не ниже социального стандарта 
потребления.

— Увеличить все единовремен-
ные и ежемесячные детские по-
собия, а так-же ввести едино-
временное пособие при посту-
плении в школу. Размер посо-

бия должен удовлетворять по-
требности ребенка в развитии, 
а также зависеть от количества 
детей в семье.

— Продлить оплачиваемый от-
пуск по уходу за ребенком 
до трех лет.

— Гарантировать государствен-
ное финансирование лечения 
бесплодия, ВТОМ числе опера-
ций по экстракорпоральному 
оплодотворению (ЭКО).

— Усилить общественный кон-
троль за соблюдением законо-
дательства о правах и гаранти-
ях работающих женщин (при 
найме на работу и продвиже-
нии по службе, при предостав-
лении льгот и пособий по соци-
альному страхованию и созда-
нию условий труда).

— Добиваться равной оплаты 
мужчин и женщин за равный 
труд.

— Создать систему профессио-
нального обучения, повышения 
квалификации для женщин, 
имеющих перерывы в трудо-
вой дятельности (в том числе 
при возвращении из отпусков 
по беременности и, родам и 
уходу за ребенком).

— Обеспечить каждого россий-
ского ребенка местом в яслях 
и детском саду. Родительская 
плата не должна превышать 
20% от стоимости содержания 
ребенка. Родителям, чьи дети 
остались без места в детских 
садах, должны выплачиваться 
компенсации.

— Добиться полного реально-
го бесплатного лечения детей 
за счет средств федерального 
бюджета.

— Разрешить использовать сред-
ства материнского капитлиа 
на оказание детям высокотех-

нологичной медицин-
ской помощи, не уста-
навливая каких-либо 
ограничений по сро-
кам распоряжения 
такими средствами.
— Разрешить исполь-

зовать средства ма-
теринского капила на 

улучшние жилищных ус-
ловий при любых формах 
финансирования.

— Восстановить инфраструк-
туру детства, детские летние, 
спортивные, оздоровительные 
лагеря.

— Ввести «демографическую» 
надбавку к пенсии за ответ-
ственное родительство — вос-
питание троих и более детей 
гражданами России.
Наша цель — добиться того, 

чтобы каждый ребенок жил 
в семье.

Необходимо развивать семей-
ные формы устройства детей-си-
рот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, — усынов-
ление, патронатное воспитание, 
опеку (попечительство), прием-
ные семьи. Только так ребенок 
сможет получить положительный 
опыт социализации, усвоить уро-
ки гармоничной семейной жизни.

Партия считает приоритетным 
направлением государственной 
семейной политики профилакти-
чески-восстановительную рабо-
ту с семьями риска, нацеленную 
на сохранение и укрепление ро-
дительского попечения ребенка. 
Подобный социальный патронат 
следует закрепить, в том числе, 
за самими специализированны-
ми детскими учреждениями.

Партия добьется принятия всех 
необходимых законодатель-
ных норм, направленных на за-
щиту духовной и информацион-
ной безопасности детей и под-
ростков, оберегающих их ду-
ховно-нравственное здоровье, 
предупреждающих социальное 
сиротство.

Прибрежные зоны Курска теперь под контролем

Руководитель фракции партии «Справедливая 
Россия» в Курском городском Собрании Олег 
Лифинцев принял участие в комиссионном 
обследовании водоемов и прибрежных территорий 
в областном центре. Ее цель — оценить состояние 
некоторых городских территорий, чтобы понять, 
сколько сил и требуется на их благоустройство. 
Комиссию возглавила Глава Курска Ольга Германова.

Семья


